

Estancia académica e investigativa en la Escuela Superior de Economía y Administración de Empresas de Buenos Aires, Argentina

Andrea Lorena Arteaga Flórez

Decana de la Facultad de Ciencias Contables, Económicas y Administrativas

Universidad Mariana

A principios de 1978, se fundó la Escuela Superior de Economía y Administración de Empresas –ESEADE–. Desde su inicio, se formó el Consejo Consultivo, integrado por prestigiosos académicos que asesoran a la institución. El consejo fue presidido por el premio nobel de economía Friedrich von Hayek, en 1992, y premio nobel James M. Buchanan. En 2006, se integró el premio nobel Vernon Smith al consejo (ESEADE, s.f.).

Al iniciar sus actividades, en ESEADE, se creó el Departamento de Investigaciones, desde el cual se desarrollaron múltiples proyectos de investigación en temas relacionados con la economía, la administración, la sociología, las ciencias políticas, la historia, el derecho y las finanzas. Asimismo, se organizaron y se continúan organizando seminarios de investigación donde se debaten estas temáticas. En 1983, se creó la revista académica Libertas, que contó, a lo largo de su historia, con aportes de académicos argentinos y extranjeros destacados (ESEADE, s.f.).

A partir del año 1998, La institución ofreció cursos de grado, especialización, maestría y doctorado. Actuó como primer rector del Instituto Universitario Alberto Benegas Lynch (h). En el año 2007, la institución fue autorizada a ofrecer carreras de grado a través de las Licenciaturas en Administración, Licenciatura

en Ciencias Sociales con orientación en Sociología y en Periodismo, Licenciatura en Curaduría y Gestión de Arte y Licenciatura en Publicidad (ESEADE, s.f.).

Luego de estos primeros 40 años de vida, ESEADE continúa promoviendo su misión y visión institucional que es la de difundir la enseñanza e investigación de las ciencias económicas, la administración, las ciencias sociales y las humanidades desde una perspectiva interdisciplinaria centrada en las temáticas de la libertad, la justicia y la creatividad personal; buscando perpetuarse como una institución de excelencia académica, tanto por sus profesores, alumnos y graduados, como por sus programas educativos, sus investigaciones y publicaciones. (ESEADE, s.f., párr. 8)

La decana de la Facultad de Ciencias Contables, Económicas y Administrativas, magíster Andrea Lorena Arteaga Flórez, profesora investigadora del grupo Contar, realizó una movilidad, durante los días 31 de octubre al 10 de noviembre de 2023, a la mencionada Escuela Superior de Economía y Administración de Empresas, en la ciudad de Buenos Aires, Argentina. Para la Facultad, esta participación es de gran relevancia, ya que fortalece labores sustantivas académicas, de investigación e internacionalización, potencializando la visibilidad institucional en temas de economía y administración.

Figura 1

Doctor Alfredo Blousson, miembro de la comisión del doctorado, director del Departamento de Administración de ESEADE; doctor Ivan Cachanosky, director del Departamento de Economía y Ciencias Sociales, professor of MBA and Master's in Economic, y la magíster Lorena Arteaga



Durante este período, se llevó a cabo diversos eventos orientados a estudiantes de pregrado y posgrado de la Facultad de Administración, a saber:

- Curso en Direccionamiento Estratégico dirigido a los estudiantes de la Licenciatura en Administración de Empresas de la institución
- Realización de la propuesta de investigación profesional denominada: *Determinantes de la informalidad laboral en Colombia y Argentina*, en conjunto con el profesor Ph. D. Ivan Cachanosky y dos estudiantes de la carrera de Economía.
- Conversatorio con los profesores de ESEADE del Doctorado en Administración de Negocios y la Maestría en Administración, denominado: *Tendencias de investigación en administración*.
- Consultoría de tipo *Gestión por competencias – Desarrollo de competencias en la elaboración de perfiles de cargos y manuales de responsabilidades* en la Empresa ISOPHAR, en convenio con ESEADE.

El objetivo principal de estas actividades fue promover la investigación, la toma de decisiones, la resolución de problemas, el pensamiento sistémico y temáticas de gestión de talento humano. Así las cosas, la profesora Lorena Arteaga tuvo un impacto significativo en la estancia, ya que contó con una audiencia de 59 personas en sus participaciones: clases, conversatorios, eventos y consultorías.

Figura 2

Estudiantes ESEADE



Cabe resaltar que la Universidad Mariana, en consistencia con su acreditación en alta calidad, continuará participando en este tipo de escenarios que contribuyen a mantener y mejorar los estándares de calidad, aportando al desarrollo del conocimiento y al progreso de la sociedad. Para la Facultad de Ciencias Contables, Económicas y Administrativas, la participación en movildades es determinante, por cuanto representa visibilidad, aprendizaje de tendencias en la gestión empresarial e investigativa en áreas de las ciencias sociales como la administración. Por tanto, la investigación, las consultorías empresariales y la internacionalización son pilares fundamentales para el desarrollo y la proyección de la Universidad Mariana en sus programas académicos.

Tabla 1

Agenda de actividades

Actividad	Resultado
Curso en Direccionamiento Estratégico	Doce estudiantes de la Licenciatura en Administración de Empresas
Propuesta de investigación profesional con profesores y estudiantes	Propuesta aprobada con la participación de un profesor y dos estudiantes
Consultoría empresarial: “Gestión por competencias”	Empresa ISOPHAR, en convenio con ESEADE. Se trabajó con dieciocho trabajadores.
Conversatorios sobre tendencias de la investigación en administración	Dos encuentros con siete profesores investigadores
Capacitación – taller pensamiento estratégico	Ocho estudiantes de pregrado, once estudiantes de posgrado y cuatro profesores.

Referencias

Escuela Superior de Economía y Administración de Empresas (ESEADE). (s.f.). Historia ESEADE. <https://www.eseade.edu.ar/sobre-nosotros/eseade-1978-2008/>

